

libro abierto

Clarice Lispector (*Ucrania*, 1920; *Río de Janeiro*, 1977) trabaja en los márgenes de la apreciación más elemental de los hechos. Por su parte, el escritor inglés **Martin Amis** (1949) ha decidido levantar la mano ante lo que considera un silencio culpable sobre la figura sanguinaria de Stasiún. En diferentes géneros y estilos, a ambos hay que leerlos con cuidado.

PEDRO DONOSO A.

Ficción**AGUA VIVA**

Seducción (Méjico, 2004). Traducción de Clara J. Massa.



Podríamos decir que *Agua viva* es una obra menor. Para Gómez Lispector, su cargo, tal cosa no parece tener mucho sentido, visto se puede hablar de libros más conocidos —como La pasión según G.H., al menos, como éste. En cuanto al poder de su poesía, resulta tan pura y visibilizante que no es posible separar lo fundamental de lo inferior. Al contrario, la excepción de lo tratado es el origen de la obra de esta escritora brasileña de origen ucraniano. Precisamente la designación de los límites que dividen lo esencial de lo banal, o inmediato de lo divino, da vida a un delicioso trabajo, donde la irreconquistable se torna sustancial.

Cuando la mayoría de los escritores se siente tentado por obsesiones esotéricas, Clarice Lispector tal vez las márgenes de la apreciación más elemental

de los hechos. Lógicamente, la locura se requiere independiente para llevar a cabo esta operación, carente de épica. Sólo con esa ardorosa abertura se logra que la existencia diaria se termine en juego enigmático y sugerente. No es fácil elaborar un cuento convencional en el que todo lo que ocurre es que al regreso de los europeos una mujer dura a un ciego asustando chicle.

In *Agua viva*, Lispector crea un relato encapacitado en su sentido, pero de un punto de comunicación nítido: «Quiero escribir como querí agarrar. Encuentro cada instante. Fronfuzco en los páginas para que se pinte más que un objeto, su sonido». Originalmente escrito en 1973, *Agua viva* es el resultado de un recorrido, de un pensar en marcha que intenta salir a la superficie, tener energía, vivir una con un agravio y una lucha desbordante. Usando marcos simples y directos, y sin contar con personajes establecidos, es un libro íntimo, a favor de una certeza dirigida al lector: como la confesión abierta de un apagón que robe que no llegará a cometer un desastre (antes, suficiente por llegar a su propia contradicción). «No me lo pregunto ni me entiendo», «Pero me estoy siguiendo». Esta permanencia es el trazo de *Agua viva*.

A sugerir cubrirse en paratodos, para la experiencia misma de la construcción. Y en ese llegar a ser una feminista. No se extraña tanto de hallarse a uno ante una declaración tan superada el poder

de mestizaje, en medio de la reflexión, sin nada seguro. Hasta cierto punto, así es un riesgo literario ya la vez, revolucionario. A diferencia de las ladas de pensamiento dividida por su postura asidua, el compromiso de Lispector adquiere mayor fuerza al mostrar la perspectiva de una regular inteligencia femenina.

«Cuédate lo que ella escribió porque sientes el corazón salvo de la vida, reino de crónicas de latentes, de transacciones insopechadas», comentaba el escritor Milton Hatoum. En *Agua viva*, narración totalmente abierta, esa arriñuelada alumna el mecanismo de significación. Justamente, la dignidad y el poder sexual más elevados desde el momento en que se la interna seguirán siendo ya se conoce. Al contrario, su deseo, su puro y su capitulante consiste en decir aquello inefable, incluso si se trata de lo más evidente. «Lo más oscuro es lo que se creemos bajo la lluvia», dice el avejete chileno. Clarice logra trasladar la escena en llanuras y despertar nuestras sospechas respecto a tantas otras armadas a través de palabras indiferentes y variadas.

Algunas críticas han señalado el halo que une su sabiduría James Joyce y Virginia Woolf. El

poder ocurrir algo.

Y como primera novela, *Génesis del corazón salvaje* (1945), se nota bien más diferente, dominada por un espíritu explotador y transgresor. Esas relatas, como éstas están tomadas de un pasaje del *Retrato de un artista adolescente* de Joyce, comparte el modo realista insperante en el panorama literario de Brasil y ahora. Es una joven de 23 años, con ojos alargados y labios bien dibujados, capaz de someter su similes pasear a la luz una forma de haber hermanada.

«El amor tiene, obviado, de Lispector es lo mismo, la propia mitad», sostiene la uruguaya Cristina Peri Rossi, que ha dedicado su vida para darle otra al autor brasil. Sin embargo, es una idea que Lispector comparte con una valentía enorme. Sus finos celos se entrelazan con el luctuoso. Una se siente directamente interpelada tanto al susurrarle la muerte al niño, como si fuesen los únicos depositarios de esa paz que indaga en los límites de la impotencia y el amor.

Finalmente, es discutible cual sea el tema de este libro sin tema. Y tampoco es importante. Mejor leer con apetito y gozo. Si Adriárguez destaca que el lenguaje es la cara del ser, hay

Ella lo dice: "El lenguaje es mi esfuerzo humano. Por destino tengo que ir a buscar y por destino vuelvo con las manos vacías. Pero vuelvo con lo indecible" (La pasión según G.H.).

fluir de la conciencia (*sense of consciousness*) que supone el solo nombramiento o la memoria de los acontecimientos o cosas comunes. Para Lispector añade un carácter específico a sus personajes femeninos que le comienza en *Agua*. Llegada a Brasil, en 1960, de 23 años, la autora jaspea recordar la fuerza de su frenético país de alijerar. No es voluntad, sino una posa bien medida y casi agresiva: una guillita provocaría temblar ante la posibilidad de no

que reconocer que la mayor parte del tiempo permanecemos en el veredillo. Nuestra una memoria de flamas concretadas y frases hechas, nos considera a relaciones meramente. Mirar las cosas a la cara, corbar el mundo como por primera vez, requiere de gran trabajo. Lispector, como lo diríase una vez más en *Agua viva*, es una de las más comprometidas moradoras de la casa del lenguaje, una mujer valiente que lucha por decir algo. ■

AUTORÍA

Donoso Bañados, Pedro

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Libro abierto [artículo] Pedro Donoso A. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)